



Xi Jinping, lors d'une précédente occasion.

Une relation bilatérale consolidée !



Photo: DR

Yannick Franz IGOHO
Libreville/Gabon

Le moins que l'on puisse dire c'est que le président de la République, Ali Bongo Ondimba, considère la République populaire de Chine comme un partenaire privilégié. En effet, son nouveau séjour dans "l'Empire du milieu" n'est pas le premier du genre. On serait même tenté de qualifier les visites du premier magistrat gabonais de "tradition". Et ce, depuis son avènement à la magistrature suprême en 2009.

Un an après son élection – lors de son premier mandat, précisément au début du mois d'avril 2010 – le numéro un gabonais a effectué une visite de travail fructueuse dans cet État à la voix prépondérante à l'échelle mondiale. Le "locataire du bord de mer" répondait à l'invitation

personnelle de son homologue de l'époque, Hu Jintao, à l'exposition universelle de Shanghai. Une exposition à laquelle la République gabonaise avait pris une part active via un stand d'une superficie de 227 m². Usages diplomatiques obligent, les deux homologues ont fait, par la même occasion, le point de la coopération bilatérale.

Scénario identique en décembre 2016, à l'occasion d'une visite d'État du président gabonais en République populaire de Chine. Cette fois-là, Ali Bongo Ondimba a également eu des échanges fructueux avec le nouvel "homme fort de Chine", Xi Jinping, désormais à la tête du pays. Il s'agissait de la première visite du chef de l'État gabonais à son homologue chinois.

Deux ans plus tard, les deux personnalités ont à nouveau eu un entretien en marge du Sommet Chine-Afrique, le 3e du genre.

et la Chine

telles transformations dans un espace de temps si court. Omar Bongo Ondimba avait vu juste en décidant, dans le cadre de sa politique d'ouverture et de diversification des partenaires, de reconnaître la Chine communiste de Mao Zedong.

La disparition brutale en juin 2009 du président Omar Bongo Ondimba, a conduit à l'organisation d'une élection présidentielle anticipée, à l'issue de laquelle Ali Bongo Ondimba a été porté à la magistrature suprême le 16 octobre 2009. Le 29 avril 2010, sept mois après son accession au pouvoir, le président Ali Bongo Ondimba rencontre son homologue chinois Hu Jintao à Shanghai, en marge de l'Exposition Universelle de Shanghai.

A cette occasion, le chef de l'Etat gabonais se réjouira du caractère riche et fructueux de cette première rencontre avec le chef de l'Etat chinois.

Bien avant cette rencontre, le président gabonais a toujours considéré la Chine comme un partenaire privilégié, à même d'appuyer et d'accompagner la mise en œuvre du processus de développement du Gabon. Avant d'accéder au pouvoir en octobre 2009, le numéro un gabonais, à l'époque ministre des Affaires étrangères, puis ministre de la Défense nationale, s'était déjà rendu à plusieurs reprises en Chine, dans le cadre des missions officielles. Nombreux sont les Chinois qui connaissent la passion du président Ali Bongo



Photo: DR

Ondimba pour la culture et la civilisation chinoises, passion qu'il partage avec la Première

Dame du Gabon. Cet intérêt pour la Chine millénaire influe positivement sur le façonnement de nos relations bilatérales.

Après sa réélection en 2016, le président Ali Bongo Ondimba a effectué du 6 au 9 décembre une visite d'Etat en République Populaire de Chine. Au cours de son séjour à Pékin, le chef de l'Etat gabonais a rencontré son homologue Xi Jinping. Les deux hommes ont élevé la relation gabono-chinoise au niveau de Partenariat de coopération global. Au-delà des relations bilatérales, il importe de rappeler que dans le cadre du Forum sur la coopération sino-africaine (FOCAC), le président Ali Bongo Ondimba a activement participé au deuxième Sommet du Forum

de Johannesburg (2015) et au troisième Sommet du Forum de Beijing (2018). Le Gabon s'inscrit aujourd'hui comme un acteur très actif de ce cadre multilatéral sino-africain né en 2000. En marge du troisième Sommet du Forum de Beijing, le président Ali Bongo Ondimba a été fait Docteur Honoris Causa de la célèbre Université chinoise de Wuhan. Ces treize dernières années, le président Ali Bongo Ondimba s'est attelé à consolider les liens traditionnels et d'amitié sino-gabonais et à élargir le socle de coopération multisectorielle, tout en accélérant la réalisation de projets majeurs menés par la Chine au Gabon.

* Ancien ambassadeur du Gabon en Chine